

aprovechar las pieles dejando la carne abandonada.

DE VIAJE

Mañana saldrá para Madrid llamado por el ministro de la Gobernación el inspector de vigilancia de esta provincia don Antonio Díaz Cavero.

DESPEDIDA

El martes próximo se despedirá del público bilbaíno la compañía de ópera que actúa en el teatro de Arriaga. Dicese que será reemplazada por la compañía de género chico de don Salvador Orozco que se encuentra en Vitoria.

TOROS EN AMÉRICA

Se ha recibido un cablegrama de Lima, del espada Guerrerito, diciéndose que ha hecho el debut en la plaza de aquella ciudad con gran éxito.

CAZADORES FURTIVOS

La guardia civil de Arrigorriaga ha detenido a dos individuos que se dedicaban a cazar sin estar provistos de la correspondiente licencia.

UN HERIDO

En Galdames ha sido herido un sujeto por haber herido a otro en la cabeza con un palo.

COMENTARIOS

Ha sido hoy en esta villa objeto de muchos comentarios la moción que en la próxima sesión del Ayuntamiento presentará el concejal republicano don Vicente Fabrás en el sentido de que se imponga a los empleados municipales el 10 por 100 de descuento sobre sus sueldos con objeto de enjugar el déficit que resulta en los presupuestos municipales.

VACACIONES

Hoy han salido para sus casas muchos estudiantes de la Escuela de ingenieros industriales y de la Universidad de Deusto, por haber comenzado las vacaciones en dichos centros de enseñanza.

UN ABOYAJE

Se ha recibido un cablegrama de Inglaterra diciendo que en las costas de aquella nación ha sufrido un aboyaje el vapor de esta matrícula «El Saito», habiéndose salvado la tripulación.

EL VAPOR QUEDÓ VARADO

LOS PAGOS

Hoy como día de Santo Tomás se ha visto esta villa muy animada, pues sabido que en este día vienen los aldeanos a pagar las rentas a los propietarios de sus tierras.

Durante todo el día se han visto cruzar las calles aldeanos con los conocidos regalos para sus amos y después regresar con golosinas, bacaladitas y besugos que recibían de los mismos a cambio de los cebados capones.

DE ENSEÑANZA

La Junta de Instrucción pública en sesión celebrada hoy ha acordado que en las escuelas públicas de los barrios de Castrejana y Arraiz, se admitan los párvulos a causa de no tener suficientes adultos, pues de lo contrario habría que cerrar las escuelas.

PROYECTO DE ENSANCHE

Hoy se ha reunido el jurado que entiende en el proyecto de ensanche, haciéndose cargo de las modificaciones introducidas en el proyecto presentado por el señor Ugarte, aprobándose en todas sus partes.

A NAVEGAR

Listo para navegar después de limpiar sus fondos en los diques secos de los astilleros de El Nervión, ha salido de los mismos el vapor «Axpe».

DE VITORIA

(POR TELEFONO)

DE NUESTRO CORRESPONSAL

ACCIDENTES DEL TRABAJO

En las obras que se vienen haciendo en el Hospital militar, ha tenido la desgracia de caerse de un andamio el obrero Ricardo Nancalares, rompiéndose una pierna.

Conducido al Hospital civil se le hizo la primera cura, ocupando después una cama pues su estado no es satisfactorio.

Politica católica

(CONCLUSIÓN)

XI

Yo no acepto, en modo alguno la extraña teoría del P. Minteguiga con la que pretende resolver el conflicto que puede nacer entre los partidos católico-políticos, de las pretensiones de cada uno de ellos acerca del número de candidatos en que habían de participar en la unión una vez verificada.

Y no lo acepto, no ya porque los elementos de determinación del problema de la unión de los católicos, ya estudiados bajo los números VIII, IX y X de este artículo, resuelven todo conflicto, y lo hacen imposible, sino porque, aun en la hipótesis de admitir varios partidos católicos coalescidos, todos con los mismos derechos y legitimidad de origen, la teoría del P. Minteguiga es inaplicable e injusta.

Los afiliados a cualquier partido militante por muy religioso que sea, son hombres, entre los cuales por excepción habrá algún santo. Las reglas de conducta que hay que marcar a los partidos, han de basarse, pues, sobre esa realidad, algo trágica pero ineludible. Cabe exigirles el cumplimiento de su deber; en modo alguno constantes actos de heroísmo. Ya lo dijo el gran filósofo Balzac en su inmortal obra «El Criterio» (Capí-

ATROPELLADO POR UN CARRO

En la calle de San Antonio ha ocurrido hoy una sensible desgracia.

Un niño que iba en un carro tuvo la mala suerte de caerse de él pasándole después por encima y sufriendo el niño diferentes heridas en todo el cuerpo.

Fué llevado a una farmacia donde se le hizo la primera cura, pudiéndose apreciar que su estado no es grave.

BATERIAS

Anoche cinco granujillas penetraron en la pastelería del Café Suizo y aprovechándose de no hallarse el amo dentro de la tienda cogieron varias botellas de vino y se marcharon corriendo, pero apercibido el amo de la pastelería por el ruido que armaron, salió corriendo tras ellos y pudo dar alcance a algunos, recuperando los botellas después.

ROBO A UNA CRIADA

La policía ha detenido a dos individuos autores del robo de un billete de 50 pesetas, hecho a una criada. Al preguntárseles por el paradero del billete, uno de ellos lo sacó de entre el forro del pantalón donde lo llevaba oculto.

FALLECIMIENTO

Ha fallecido la señora doña Carmen Casas Alberique, persona de la alta aristocracia de esta. Su muerte ha sido muy sentida, porque era una señora que gozaba de grandes simpatías en Vitoria.

DE SOCIEDAD

Para presenciar la fiesta euskara que ayer se organizó en el Teatro Principal ha venido a esta ciudad nuestro muy querido amigo don Julio Urquijo y su distinguida esposa, uno de los más entusiastas bascofilos y amante de su patria chica. —También ha llegado la apreciable familia del señor Lardizabal.

KARRIKA.

DE PAMPLONA

(Por teléfono)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

2. m.

CUENTAS MUNICIPALES

A las doce de hoy se ha reunido en sesión la Comisión municipal para la revisión de las cuentas del Ayuntamiento, aprobando algunos asuntos que había pendientes.

MISA NUEVA

Mañana cantará misa nueva en Astorga el misionero fray Crescencio Ruiz, habiendo salido para dicha población con este grato motivo su padre don Gumersindo en unión de varias personas de ésta que se proponen hacer un regalo al misa cantano.

QUEJAS

Los vecinos del Valle Lizarbe que son productores del alcohol han acudido a la Diputación provincial exponiendo que el Alcalde no cumple con las bases convenidas ni con las circulares dictadas para la recaudación del impuesto de alcoholes, habiendo acudido en queja a la Administración de Hacienda para que ésta haga cumplir lo estipulado.

La Diputación ha contestado que no deben acudir en queja a la Administración sino a la Corporación provincial para que ésta lo ponga en conocimiento de la Delegación de Hacienda.

APUESTA ORIGINAL

En Marcella se ha concertado una apuesta entre dos obreros que consiste en llevar tres robos de trigo a distancia de tres kilómetros.

Aquel que lo realice ganará dicha medida de trigo.

FUNCION Y RIPAS

En el cinematógrafo Barco se ha dado una función a la que han asistido todos los asilados de este Hospicio, rifándose durante ella varias cajas de dulce a beneficio de los asilados.

REPARTO

El señor Obispo de esta Diócesis ha hecho el reparto de dotaciones acordado entre las jóvenes que se

han hecho acreedoras a ello por su virtud y honradez.

FIESTA DE SANTA LUCIA

En Viana se ha celebrado una fiesta en honor de Santa Lucía viéndose más concurrida.

AUTORIZACION

El Ayuntamiento ha celebrado sesión bajo la presidencia del Teniente Alcalde señor Solano, aprobándose entre otras cosas el informe a la instancia presentada por el artista Anselmo Arbó solicitando permiso para colocar en la muestra anunciadora de su taller el escudo de armas de la ciudad.

Boletín local

Registros civil

En el registro civil se hicieron ayer siguientes inscripciones:

Nacimientos
Faustino Estenaga y Garrijo.
María Elósegui y Lizarruri.
Francisco Larrondobuno y Yera.
José Camino y Aguirre.
Miguel Unanue y Azpiázu.
Tomasa Zuaznabar y Mendizal.
Funciones
Ciriaco Ule y Saiz.
Inocencia Gurruchaga y Alcalá.
Ciriaco Caicedo y Echeveste.

Gran Casino

Concierto por la orquesta que dirige el maestro Larrocha, con el siguiente programa:

A LAS CUATRO Y MEDIA DE LA TARDE
Primera parte
1.º «Mam'zelle Polichinelle». —Thiriet.
2.º «Savillanas». —Albéniz.
3.º «Tutti in maschera (ouverture)». —Pedrotti.
Segunda parte
4.º «Marcha fúnebre d'una marionete». —Gounod.
5.º (a) Gavotte de «Mignon». —Thomas.
(b) Minueto. —Godard.
6.º «Dinorah», fantasía. —Meyerbeer.

A LAS NUEVE Y MEDIA DE LA NOCHE

Primera parte
1.º «Marche française». —Borel Clero.
2.º «Fantaisie poudrée». —Chillemont.
3.º «Lapart du Diable», ouverture. —Auber.
Segunda parte
4.º «Mélodpe Orientale». —Cairan.
5.º «Danse Macabre», poema symphonique. —Saint-Saens.
6.º «Coppelia», fantasía. —Leo Delibes.

Puerto de San Sebastián

Ayer hubo en este puerto el siguiente movimiento de buques:

Entradas
Balandra «María», de Bilbao, con carga general. Salidas
Ninguna.

El tiempo

Las observaciones meteorológicas hechas anteaayer por el observatorio de esta ciudad, son las siguientes:
Latitud geográfica, 43°-19'-0".
Longitud al E de Madrid, en arco, 1°-41'-30"; en tiempo, 6'-46".
Altitud del observatorio, 20 metros.

Presión atmosférica.—Barómetro corregido:

A las nueve, 774,39.
A las cinco, 773,31.
La presión atmosférica con relación a las quinces de ayer ha disminuido.
La presión atmosférica media en esta ciudad es de 761,8.

Temperaturas centesimales máximas:
Al sol, 15,2.
A la sombra, 11,8.

Temperaturas centesimales mínimas:
A la sombra, 3,5.
Al reflector, 3,0.

La temperatura media anual en esta ciudad es de 14,2 grados.
Dirección dominante del viento, S. NO.
Velocidad media en kilómetros diarios, 21,9.

tan con gusto a desempeñarlo nuevamente, y que pueden decir que no han sido para ellos fuente y origen de grandes sacrificios, personales y pecuniarios. No es eso; lo que ocurre es que la desaparición de un partido «que lucha» de la vida pública, por no tener en ella sus representantes, es la muerte del partido; y a la muerte del que, por serlo propio, es considerado por sus secuaces como el mejor, ni se aviene nadie, ni es posible exigirle que se avenga.

Pero además no entraña horrible injusticia el que se exija de un partido católico, que para que no se rompa la unión, no solamente «ceda su voz y puesto» sino que «vota por los candidatos de otro «tercio» y obsecado» y que se resiste «sin razón»? ¿Eso sería hacer que triunfara la Política Católica, en los «tercios», en «los obsecados» en los que no se someten «a la razón», es decir en los indignos! ¿Desgraciada Política Católica en manos tales!

XII

Toca también el P. Minteguiga, aunque no siguiendo el orden que yo he seguido en el presente artículo, la unión «eventual» de los católicos con los liberales. Su criterio es el de que es lícito votar en ciertos casos al candidato indigno, en frente de otro más indigno, entendiéndose por indigno «el candidato hostil a la Religión».

Oscuro me parece este criterio, si

Lluvia expresada en milímetros, 3,8.

Pescadería

Ayer entraron en la pescadería 1.480 kilos de merluza. Se vendió de 1,35 a 1,70.

Besugo, 2.100 kilos. Se vendió de 1,04 a 1,20.

Mareas

Pleamareas:
A las 11,48 m. y 12,12 n.
Bajamareas:
A las 5,12 m. y 6,2 t.

Aviso importante

Don Ascensio M. Irujo pone en conocimiento de los consumidores de BOVILL, que cada botellón tarro de este extracto lleva un cupón, y que 21 cheques en estos cupones dan derecho a un magnífico cuadro (sin marco como el que se exhibe en el escaparate de la tienda de ultramarinos de don Elias Arruebarrena, Peñaforida número 12, siendo distintos los cuadros que se regalan cada trimestre.

En el Teatro

Como estaba anunciado, ayer se celebró en el Teatro Principal la fiesta de la Literatura euskara, que es siempre un acontecimiento en este pueblo tan amante de sus tradiciones y de su multiseccular lenguaje.

A las tres y media de la tarde se pusieron en escena «Aterako gara», en la que el autor ha hecho una exactísima descripción de los costumbres donostiarras, trasladando a la escena los interesantes detalles de una animada reunión en una sidrería; «Praiskur», monólogo por su autor, el celebradísimo Pepe Artola que fué objeto de delirantes ovaciones, como autor y como actor; «Mariya», en cuya interpretación sobresalieron las tres señoritas, cuyos nombres sentimos no conocer, y que bordaron admirablemente sus respectivos papeles.

Los versolaris improvisaron sobre el tema, «Guernikako Arbola» propuesto por el presidente señor Zapirain; todos ellos estuvieron inspiradísimos, demostrando en sus improvisaciones el inmenso cariño que profesan a su patria chica, a sus costumbres y a sus venerandas tradiciones.

Por la noche, a las ocho y media, dió principio la función con una concurrencia extraordinaria, lo mismo de la alta sociedad que del pueblo. En el teatro no había ni una sola localidad desocupada.

Representó en primer lugar la comedia «Manu» que fué muy bien interpretada; «Baso Jauna», monólogo por su autor, señor Olazola; de esta obra oímos decir entre el público que con sumo gusto la oirían otra vez, pero en un círculo u otro local más apropiado que el Teatro para escucharlo en silencio y con la debida atención.

A continuación canto la masa coral la «Fantasía vascocongada» y a petición del público un pouturrí de aires vascos y el «Guernikako arbola». El Orfeón fué entusiastamente ovacionado.

Después se representó la graciosísima comedia en dos actos del genial Pepe Artola, «Bishente», que fué aplaudidísimo. También esta obra será vista con gran gusto otra vez. Terminó tan agradable fiesta con el concurso de versolaris, en el que obtuvo un ruidoso éxito el veterano Pello-Errota, a quien los años no han sido bastantes a debilitar la fecundidad de su ingenio y su prodigiosa facilidad para la improvisación.

También fueron aplaudidísimos los otros tres versolaris, así como el presidente, señor Zapirain, que con tanto acierto ha sabido organizar esta tan culta y agradable fiesta.

El público salió satisfechísimo del Teatro, y al mismo tiempo, lamentando que fiestas tan patrióticas, tan genuinamente euskaras, no se repitan más a menudo.

Revolución en Rusia

(Por teleg. fo)
(DE NUESTRO CORRESPONSAL)
Paris 21.

ANTIA HUELGA

Las estaciones están ocupadas por destacamentos importantes de tropas. Las autoridades dicen que dispónese de un número de mecánicos militares suficiente a impedir la suspensión total del servicio.

El Comité de la unión de ferroviarios de San Petersburgo ha telegrafiado a los de Varsovia que él comenzará la huelga mañana a mediodía para imitar el ejemplo de los ferroviarios de Moscú.

SUBLEVAD S

Los dos regimientos de infantería de Lmail y de Largoviahel, de guarnición en Nicolaieff se han sublevado hoy, librando con las otras tropas un sangriento combate.

EN LA CAPITAL

El comité obrero de San Petersburgo ha elegido tres presidentes teniendo en cuenta la eventualidad de un arresto.

Puede suceder que el arresto de los jefes obreros debilite en cierta forma la autoridad de los organizadores y que, por lo tanto, muchos obreros desobedezcan el orden de declararse en huelga.

En este caso, los demás están dispuestos a ejercer terribles represalias.

MINISTERIO CHIPOFF

Los diarios petroburgueses se hacen hoy eco de los rumores, según los cuales M. Dimitri Chipoff, antiguo presidente de los Zemstvos de Moscú, será dentro de poco encargado de reemplazar a Mr. Witte, como primer ministro, y que el nuevo gabinete comprenderá a muchos representantes zemstvistas.

LA SITUACION

El «New York Herald» publica el siguiente despacho de San Petersburgo:

«La decisión que ha tomado el comité de la alianza obrera de declarar la huelga general nos ha colocado hoy en presencia de la crisis más extensa que jamás se ha conocido en Rusia.

Mañana la mitad de los Ministros presentará la dimisión.

Por otra parte, la situación militar está preñada de amaganzas.

En Kharkoff, los revolucionarios que han elegido los miembros actuales de la municipalidad han hecho un descuento al Tesoro y arrebatado todo el dinero que había en caja.

La situación de la banca en Vilna y Poltava es precaria.

Los propietarios de créditos no pueden reembolsárselos y los banqueros no pueden vender sus valores.

La peste se extiende en Astrakan. No se ha tomado medida alguna para inhumar los cadáveres que hace diez días permanecen al aire libre.

Hay grandes dificultades para obtener los auxilios de la Ciencia, porque solamente hay doce médicos disponibles.

EN EL CAUCASO

Telegrafian de Tiflis con fecha 18 de Diciembre que los armenios continúan las matanzas de musulmanes en Tiflis y en todo el Cáucaso, sin que hagan distinción alguna entre persas, tártaros y otomanos.

Cerca de 2.000 familias musulmanas han abandonado a Tiflis refugiándose en las poblaciones musulmanas vecinas.

Muchos almacenes que pertenecían a musulmanes han sido saqueados y la Iglesia griega ha sido incendiada.

La policía ha obligado a volver a sus hogares a los musulmanes que habían venido a Tiflis en ayuda de sus correligionarios.

Dicese que las autoridades han decidido armar a los georgianos para decidirlas a ayudar a los armenios en una obra de exterminio.

artículo 11 se lee «La religión de la Nación Española es la católica, apostólica, romana».

Más aún; yo creo que la Revolución francesa, no se hubiese consolidado con Robespierre; la consolidación hubiese sido de los thermidorianos; yo creo que la separación de la Iglesia y el Estado en Francia no hubiera subsistido con Combes; subsistiría en cambio con Rouvier; yo creo que el liberalismo no hubiera arraigado en España con los hombres de la República; ha arraigado con Alfonso XII.

«Candidatos moderados»; candidatos que «tienen en algo la religión social, aunque no sea más que por respeto a los católicos» «que ofrezcan garantías de orden»; «Pero si ese respeto y ese orden no han servido en sus manos más que para limpiar las uñas a los católicos, y hacer concordatos»; «Si sin ellos, el instinto de conservación hubiese agrupado a todos los hombres decentes bajo la bandera católica»; «Si sin ellos la sociedad para salvarse de las tempestades revolucionarias, muchas veces, casi siempre, castigo de las codicias de esos «moderados», como lo es hoy el «socialismo», se hubiese refugiado por «necesidad» bajo la Cruz de Cristo!

No yo sé... yo no sé con quién iría en caso de necesidad; si con Combes (y eso que Combes añade a su furor sectario, bajezas de miserable), ó con Cánovas resucitado...

XIII

He terminado; y perdonen los lec-

Aunque la mayor parte haya aceptado las armas, sin embargo, sus simpatías están por los musulmanes. La tropa protege el consulado turco, pero esta garantía parece poco segura.

Según un despacho de Batumi, de la misma fecha, los cosacos y otras tropas han saqueado en aquella ciudad las casas de los musulmanes.

EN SIBERIA

Por orden de las autoridades militares se han ejecutado terribles matanzas en Krasnoarsk.

Varias compañías de artillería 6 infantería rodearon la casa del Municipio donde se habían reunido unas 2.000 personas para acordar el modo de proteger a los habitantes contra las bandas de malhechores que pululan por la ciudad.

Los soldados hicieron disparos por las ventanas sin previo aviso. 720 personas quedaron muertas; 90 mortalmente heridas y 500 de menos gravedad.

DE MADRID

(Por teléfono)

DE NUESTRO CORRESPONSAL

LA FIRMA

El ministro de la Guerra ha puesto a la firma de don Alfonso los siguientes decretos:

Nombrando capitán general de Andalucía al que lo era de Cataluña, señor Delgado Zulueta.

Idem para ésta, al general señor Martigui.

Idem para la de Castilla la Nueva, al general señor Villar y Villate.

Idem para la de Canarias, al general señor Barbier.

NUOVOS IMPUESTOS

El Gobierno ha presentado un proyecto de ley creando nuevos impuestos en compensación del que se rebaja sobre los trigos y harinas, fijándose sobre las rentas siguientes:

Por timbre, seis millones de pesetas; por cédulas para las mujeres millón y medio y por estancamiento de otros impuestos, 760.000 pesetas.

NOMBRAMIENTO

Ha sido nombrado director general del Instituto geográfico y estadístico, el diputado por Zamora don Angel Galarza y Vidal.

SOBRE LA PRESIDENCIA

Han vuelto a conferenciar los señores Moret y Montero Ríos para designar la persona que ha de presidir las conferencias que sobre el asunto de Marruecos se celebrarán en Algeciras.

El señor Moret trató de inclinar el ánimo del señor Montero Ríos para que acepte el puesto.

Este, sin duda teniendo en cuenta las amarguras que ha tenido que pasar después del Tratado de París, no ha querido adelantar nada y se ha reservado darle una contestación definitiva.

PROYECTO DE LEY

El gobierno piensa presentar pronto a las Cortes un proyecto de ley reformando la vigente ley de alcoholes.

CONFERENCIAS

Los señores Moret y Navarroreverter han celebrado una conferencia para tratar sobre la reforma del impuesto de consumos.

No se ha podido averiguar si tomaron ó no algún acuerdo sobre la materia.

También los diputados interesados en la reforma de los aranceles y demás comisionados se han reunido para tratar sobre dicho asunto.

UN SECUESTRO

Un periódico de la noche da la noticia de haberse realizado un secuestro en Andalucía.

Dice que hace pocos días salió de Madrid un señor con el objeto de visitar sus posesiones.

En la carretera de Santa Elena se reunió con su administrador que le estaba esperando, cuando después de haber andado como una hora salieron tres enmascarados y sin consideración alguna para el propietario, pues es de bastante edad, lo llevaron a una cueva donde lo encerraron ex-

tores las dimensiones de este artículo.

Pero antes de poner mi firma al pie debo hacer una aclaración cuya veracidad seguramente garantizará el P. Minteguiga, que me conoce de larga fecha.

Soy carlista; pero no he escrito este artículo porque soy carlista; sino que soy carlista porque lo tenía escrito en mi alma. En él, sin embargo, habrá algo puramente mío, exclusivo de mi temperamento.

Eso, no es la «doctrina carlista»; pero su Definidor en lo político me autoriza a publicarlo en un periódico carlista, en aquellas palabras que mi querido amigo el Conde de Doña Marina reproducía, días pasados.

«En esto quiere—Carlos VII—dar una prueba de que respeta la libertad de opinar en lo accidental y secundario como se crea mejor, sin querer imponer juicios en lo que es lícito discrepar».

Los carlistas no hacemos abdicación de nuestra razón, en lo opinable; aunque nos sometamos rendidamente en doctrina y disciplina. Nosotros como políticos y como católicos nos gobernamos por el pasaje de Santo Tomás que encabeza este artículo.

VICTOR PR